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masculinos Lepur, oris, la liebre; Mus, uris, el
raton; y los compuestos del antiguo Pus, como
Tripus, odis, la mesa de tres pies; escepto Lagopur,
odis, cierta ave y yerba, que es femenino. Tam-
bien son femeninos Tel/us, uris, la tierra; y los
que hacen el genitivo en audis, udis, y utis, co-
mo Laus, audis, la alabanza; Palus, udis, la la-
guna; y Salus, utis, la salud.

Tema VII.
Regla I. Los acabados en s que antes de ella

tienen consonante , son femeninos, como Sor:,
tis, la suerte. Sácanse por masculinos Fons, tis,
la fuente; Pons, tis, la puente; Mons, tis, el mon-
te; Dens, entis, el diente; Tridens, tis, el tri-
dente; Griphs, phis, el grifo; Chalybs, bis, el ace-
ro; y los acabados en ps de mas de una sílaba,
como Hydrops, pis, la hidropesía.

II. Los acabados en x de sola una sílaba son
tambien femeninos, como Pax, acis, la paz. Sá-
case por masculino Grex, gis, el rebaño.

A esta regla se reduce Phalanx, gis, el escua-
dron de á pie, aunque no es monosílabo.

Tema VIII.
Regla I. Los acabados en as y en ex de mas

de una sílaba son masculinos, como Thorax, acis,
el jubon; Pollex, ¡ci:, el dedo pulgar. Sácanse
por femeninos Smilax, acis, la yedra; Fornax,
acis, el horno; Cares, icis, el carrizo; Alex, ó Ha-
lex, ecis, el arenque, pez; Vibes, icis, el carde-
nal del golpe; Forfex, icis, la tijera; y Supellex,
culis, la alhaja.
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34 Etimología.
II. Los acabados en ix son femeninos, como Ra-

dix, icis, la raíz. Sácanse por masculinos Fornix,
icis, la bóveda; Culis, icis, con i Latina, el cáliz
ó copa, y con y Griega el erizo de la castaña;
Oryx , gis , una especie de cabra; Spadix, icis, el
racimo de dátiles ; Phenix, icis, el ave Fenix; y
Coccyx, gis , el cuclillo.

III. De nombres acabados en ox solo se hallan
Volvox , ocir, el gusano revolton, masculino: So-
lox, ocis, la lana basta; y Celos, ocis, el bergan-
tin, femeninos.

Tema Unico.

Regla I. Los nombres acabados en i, declina-
dos por el Plural, de cualquier significacion que
sean, son masculinos; en femeninos ; y en a
neutros; como Burgi , orum , Burgos ; Nuptie,
aru,n , las bodas ; Hierosolyma , orum, Jerusalen.
Sácanse Pandecte , arum, el libro de las Pandec-
tas; y algunos Apelativos de hombres , como Bel-
gce, arum , los Flamencos, que son masculinos.

I I. Los acabados en es y en us, declinados por
el Plural, varían en el género. Hay masculinos
en es, como Antes, tium, las hileras; Anna/es, ium,
los Anales; y femeninos, como Opes, urn, las ri-
quezas; Grate's, las gracias. De acabados en us
se halla masculino Actas, uum, los miembros; y
femenino Idus, uum, los ldus.

Advertencias y reglas particulares.

Regla I. Los compuestos de As, assis, y Un-
cia, Qe, de cualquier terminacion que sean , son
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Libro I. 35
masculinos; como Quzcirans, ti:, tres onzas; Quin-
cunx, cis, cinco; Semissis, is, seis; Bes, essis, ocho;
Decussis, is, moneda que vale diez; Vigessis, is,
moneda que vale veinte.

II. Los nombres Substantivos llamados comun-
mente indeclinables , como Guwnini , la goma;
Chaos, la confusion; y toda diccion que no sien-
do nombre se tomare por tal, como Vívere en lu-
gar de Vita, ce, son neutros, sacando los propios
de hombres y de mugeres.

III. Muchas veces atendemos á la terminacion y
no á la significacion del nombre, como en Toletam,
i, Toledo, que por acabar en um lo hacemos neu-
tro, aunque significa Ciudad, y as¡ otros.

IV. Hay muchos nombres de Montes, Plantas,
Aves , Piedras &c. que dejando la tereninacion,
toman el género del nombre general ó apelativo
á quien pertenecen, como Ossa, ce, el monte Osa,
que por su terminacion debia ser femenino , y
por referirse á Mons es masculino; y á este tenor
otros muchos.

DE LOS NOMBRES AMBIGUOS.

Tema Unico.

Regla Un/ca. Nombre Ambiguo es aquel que,
bajo de una misma significacion y terminacion,
admite diversos géneros. Comunmente se hacen de
ellos tres divisiones.

1. En la primera se ponen los que igualmente
se usan masculinos que femeninos, y son: Gros-
sus, i, el higo por madurar; Adeps, ipis, la gro-
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36 Etimología.
sura; Limax, acis, el caracol; Torques, 6 Tor-
quis, is, el collar; Phasellus, i, el navichuelo;
Scrobs, bis, el hoyo; Specus, us, la cueva; Rumex,
icis, la romaza; Tradux, ucis, el mugron; Corbis,
is, el cesto; Canalis, is, la canal; Finis, is, el fin;
Obex, icis, el obstáculo; Rubus, i, la zarza ; An-
guis, is, la culebra; Imbrex, icis, la teja; Bar/ii-
ros, i, la lira 6 cítara; Dies, ei, el dia; Forceps,
ipis, la tenaza; y Vans, id:, la vena gruesa.

2. En la segunda se ponen los que de ordi-
nario se hallan masculinos, y son: Rudens, ti:,
la maroma; Cinis, eris, la ceniza; Cortex, icis,
la corteza; Pumex, icis, la piedra pomez; Silex,
icis, el pedernal; Margo, inis, la márgen; y Pa-
lambes, is, la paloma torcaz.

3. En la tercera division se ponen los que de
ordinario se usan femeninos, y son: Lynx, cis,
el lince; Linter , tris, la chalupa; Onyx, chis,
la piedra Onique; Sardonis, ¡chis, la Sardonis;
Ales, iris, el ave; Clunis, is, la nalga; Dama, ,
el gamo; Colus, i, vel us, la rueca; Gras, uis,
la grulla; Talpa, , el topo; y Cupido, inis, la
codicia.

Adicion.
A esta regla se juntan Sal, alis, la sal; Vul-

gus, i, el vulgo; y Siser, cris, la raíz de la chi-
rivía, que son masculinos y neutros; y tambien
Penus, us, femenino; Penus, i, masculino; Pe-
num, i, Penus, oris, y Penu, indeclinable, neu-
tros, y todos significan la provision de comida.
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Libro I. 	 37
Nombres que mudando de Número mudan tambien

de Género.

Hay algunos nombres que en Singular son mas-
culinos, y en el Plural neutros , como Bálteus, i;
B.íltea , orum : Tártarus , i ; Tártara , orum :
Locus, 1; Loca, vel Loci, orum mac. Otros por
el contrario en el Singular son neutros, y en el
Plural masculinos, como Ccelum, i; Ceoli, orum:
Fr,enum, i; Frani, vel Frena, oru»: &c.

Hay tambien nombres que en el Singular son
femeninos , y en el Plural neutros, como Cár-
basus, i; Cárbasa, arum: Supellex, ctilis; Su-
pellectilia , um 8c. Otros pote el contrario en el
Singular son neutros, y en el Plural femeninos,
como Delicium, ii; Delicia, arun:: Epuluin, i;
Epule, arum ¿3c.

Nombres que mudan de Género mudando de
significacion.

Actriz, a, por el mar Adriático, es masculino;
y por la ciudad de Venecia, femenino.

Bidens, entis, por el azadon, masculino; y por
la res de dos años, femenino.

Bombix, icis, por el gusano de la seda, mas-
culino; y por la seda, femenino.

Caix, cii, por la cal, femenino; y por el car—
cañal 6 talon, ambiguo.

Cupido, finis, por el Dios Cupido, masculino;
y por la codicia, ambiguo.

Ficus, us, vel i, por la higuera, femenino;
y por la almorrana, masculino.
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38 	 Etimología.
Flamen, finis, por el Sacerdote, masculino; y por

el soplo, neutro.
Malas, i, por el mástil del navío, masculino ;

y por el manzano, femenino.
Pópulus, i, por el pueblo, masculino; y por el

álamo, femenino.
Sept, pis, por la culebra, masculino; y por el

vallado, femenino.
Stirps, pis , por el linage, femenino; y por la

planta, ambiguo
Tuber, eris , por el albaricoque, femenino; por

su fruta, masculino; y por la hinchazon, tumor ó
criadilla de tierra, neutro.

Unio , onis , pot la perla , ó piedra preciosa,
masculino; y por la union, femenino.

DEL NOMBRE ADJETIVO.

Los nombres Adjetivos, rigurosa y propiamente
hablando, no tienen género alguno, solo sí termi-
naciones que se acomodan al Substantivo, segun
su género , como se dijo arriba. Esto no obstante
se debe saber que los Adjetivos usados como Subs-
tantivos tienen el mismo género que los Substan-
tivos tácitos á que se refieren ; como Orient, tis,
el Oriente; y Occident, tis, el Occidente, que son
masculinos, por entenderse en ellos Sol, olis, el Sol.

DEL PRONOMBRE.

Pronombre es el que se pone en lugar de Nom-
bre por no repetirle, y significa cierta y deter-
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Libro 1. 39
minada persona, como Ille en lugar de Antonius.
De los Pronombres unos son Primitivos, y otros
Derivativos. Primitivos se dicen los que no tienen
origen de otro, y son nueve: Ego, Tu, Sui, Hic,
Iste, Ille, ¡píe, Is, y Quis ó Qui; de los cuales los
tres primeros son Substantivos, y los demas Adje-
tivos. Derivativos se llaman los que nacen, y se
derivan de los Primitivos, y son tambien nueve :
Meus, Tuus, Suus, Nosier, Verter, Nostras, Ves-
tras, Cujus y Cujas, y todos son Adjetivos.

Unos se llaman Demostrativos porque demues-
tran la persona , como Ego , Tu &c.; ó la persona
ó cosa, como Hie, Iste Vic.: otros Recíprocos, por-
que su significacion se refunde en la persona ó
cosa que se trata, y son Sui, Suus: otros Posesivos,
porque significan posesion, como Meus, Tuus, Nos-
ter, Nester, Suus y Cujus, y algunos Relativos, por-
que se refieren á la persona ó cosa antecedentes, y
son Hic, Iste, Ille, Ipse, Is, y Qui. Todos carecen
de Vocativo fuera de Tu, JIleus, Nosier y Nostras.
Sui carece tambien de Nominativo de Sing. y Plur.,
y en ambos números se declinan del mismo modo.

PRONOMBRES PRIMITIVOS.

Número singular.

Nominativo Ego.
Genitivo Mei.
Dativo Mihi , ó Mi.
Acusativo Me.
Ablativo á Me.

Número plural

Nominativo Nos.
Genitivo Nostrum , ó

Nostri.
Dativo Nobis.
Acusativo Nos.i
Ablativo á Nobis.
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úmero singular.

Nominativo Tu.
Genitivo Tui.
Dativo Tibi.
Acusativo Te.
Vocativo Tu.
Ablativo á Te.

Número plural.
Nominativo Vos.
Genitivo Vestrum , ó

Vestri.

^logía.
Dativo Vobis.
Acusativo Vos.
Vocativo Vos.
Ablativo á Vobis.

Singular y plural.

Genitivo Sui.
Dativo Sibi.
Acusativo Se.
Ablativo á Se.

PRONOMBRES ADJETIVOS.

Número singular.

N. Hic , Hec, Hoc.
G. Hujus. D. Huic.
Ac. Hunc, Hanc, Hoc.
Ab. ab Hoc, Hác, Hoc.

Número plural.
N. Hi, He, Haec.
Gen. Hórum , Halrum,

H6rum. D. His.
Ac. Hos, Has, Hec.
Ab. ab His.

Número singular.
N. Iste, Ista, Istud.
G. Istius. D. Isti.
Ac. Isttm, Istam, Istud.
Ab. ab Istó . Istá . lst6.

Número plural.

N. Isti, lstx , Ista.
G. Istórum , Istárum,

Istórum. D. Istis.
Ac. Istos, Istas, Ista.
Ab. ab Istis.

Número singlIlar.
N. Iile, lila, Illud.
G. Illius. D. llli.
Ac. Ilium, Elam, Illud.
Ab. ab i11ó, 11lá, I1lo.

Número plural.
N. Illi, llle, Illa.
G. I1lorum , Illárum,

Illórum. D. Illis.
Ac. Illos, Illas, lila.
Ab. ab Illis.
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Número plural.

N. Iidem, Exdem, Ea-
dem.

G. Eorumdem, Earum-
dem , Eorumdem.

D. Eisdem, vel Iisdem.
Ac. Eosdem , Easdem,

Eadem..
Ab. ab Eisdem, vel Iis-

dem.

PRONOMBRES DERIVA-

TWOS.OS.

Número singular.
N. Meus, Mea, Meum.
G. Mei, Mex, Mel.
D. Meo, V11 ex, Meo.
Acus. Meum , Meam,

Meum.
V. Mi, Mea, Meum.
Ab. á Meó, Mea, Meó.

Número plural.
N. Mei, Mex, Mea.
G. Meórum , Nleñrum,

Meórum. D. Meis.
Ac. Meos, Meas, Mea.
V. Mei, Mex, Mea.
Ab. á Meis.

G. F.jr^sdem. D. Eidem.
Ac. Eumdem, Eamdem,

Idem. 	 N.
Ab. ab Eódem, Eádem, G.

Eódem.	 D.

Número singular.
N. Ipse, Ipsa, Ipsum.
G. Ipsius. D. ¡psi.
Ac. Ipsu m, Ipsam,Ipsu m
Ab. ab Ipso, Ipsá, Ipso.

Número plural.
N. ¡psi, Ipsa;, Ipsa.
G. Ipsórum , Ipsárum,

Ipsórum. D Ipsis.
Ac. Ipsos, Ipsas, Ipsa.
Ab. ab Ipsis.

Número singular.
N. Is, Ea, Id.
G. Ejus. D. Ej.
Ac. Eum, Earn, Id.
Ab. ab E6, Eá, Eó.

Número plural.
N. Ii, Ex, Fa.
G. Eórum, Eárum, Fo-

rum. D. Eis, vel lis.
Ac. Eos. Fas, Ea.
Ab. ab Fis , vel lis.

Idem , Compuesto de Is.

Número singular.
N. Idem, Eadem, Idem.

Número singular.
Tuus, Tua, Tuum.
Tui, Tux, Tui.
Tuo, Tux, Tuo.
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Acus. Tuum , Tua ni

 m.
Ab. á Tuó, Tuá, TuS.

nología.
m, Vocat. Nostri, Nostra',

Nostra.
Ab. á Nostris.

Número plural.
N. Tui, TuT, Tua.
G. Tuórum , Tuárum,

Tuórum. D. Tuis.
Ac. Tuos, Tuas, Tua.
Ab. á Tuis.

Número singular.
Nom. Noster, , Nostra,

Nostrum.
Gen. Nostri , Nostrx,

Nos tri.
Dat. Nostro , Nostrx,

Nostro.
Ac. Nostrum, Nostram,

Nostrum.
Vocat. Noster, Nostra,

Nostrum.
Ab. á Nostró, Nostra,

Nostro.

Número plural.

Nom. Nostri , Nostrx,
N ostra.

G. Nostrórum, Nostrá-
rum , Nostrórum.

Dat. Nostris.
Ac. Nostros , Nostras,

Nostra.

Número singular.

Nomin. Vester, Vestra,
Vestrum.

Genit. Vestri , Vestrae,
Vestri.

Dativ. Vestro , Vestrx,
V estro.

Ac. Vestrum, Vestram,
Vestrum.

Ab. á Vestro , Vestra,
Vestro.

Número plural.

Nomin. Vestri, V estrx,
Vestra.

Gen. Vestrórum , Ves
-trárum , Vestrórum.

Dat. Vestris.
Ac. Vest ros , Vestras,

Vestra.
Ab. á Vestris.

Número singular.

N. Suus, Sua, Suutn.
G. Sui, Sur, Sui.
D. Suo, Sur, Suo..:
Ac. Suum, Suam,Suum.
Pub. á Suv, Suá, Suó.
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Número plural.	 Vocat. Nostras.

riom. Sui , Su--, Sua. 	 Ab. á Nostráte, vel Nos-
Gen. Suórum, Suárum, 	 tráti.

Suórum. 	 Número plural.
Pat. Sufis. 	 N. Nostrátes, Nostrátia.
Ac. Suos, Suas, Sua. 	 G. Nostrátium, vel Nos-
Ab. á Suis. 	 trá tum.

Cujus, Cuja, Cujum, se D. Nostrátibus.
declina en todo como Ac. Nostrátes, Nostrá-
Suus.	 tia.

Número singular.	 Voc. Nostrátes, Nostrá-
N. Nostras. 	 -al. 	 tia.
G. Nostrátis. 	 Ablat. á Nostrátibus.
D. Nostráti. 	 Vestras se declina co-
Ac. Nostratem, Nostras. mo Nostras.

- De los Pronombres compuestos. 	 L

Los Pronombres se componen algunas veces
de ciertas partículas llamadas adiciones silábicas,
como son: Ce, Cine, Met, Te, Pie.

Ego, Tu, Su!, lile, Ipse se hallan con la par-
tícula Met siempre pospuesta , como Egomet,
Tumet ( mejor Tutemet) , Ipsemet ?c. A veces
se componen de tres partes, como Egametipse,
Tumetipse c. Sufi se halla repetido en el Acu-
sativo y Ablativo en las oraciones recíprocas.
V. gr. Petrus defendit cese. Pal. Petrus defenditur
á Bese. A Tu se le suele juntar la partícula Te
en el Nom. Ac. y Abl. como Tute , Tete , á Tete.

Al Pronombre Hic se le juntan las partículas
Ce y Cine: ésta en los casos acabados en c, y
aquella en los acabados en s, y en los demas
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nada. Al Genitivo de Singular de Hic, Iste, Ille,
se le puede afiadir el Genitivo Modi con la par_
tícula ce antepuesta, y tambien sin ella, como
Hujuscemodi, Hujuirodi &c. Iste tambien se jun-
ta con Hic; pero solamente en los casos de este
acabados en (', menos el Dat. V. gr. Isthic, Ist-
h ec , Isthoc &c. Pte se añade á los Posesivos,
especialmente en la terminacion femenina, como
1V/capte, Tuapte, Suapte.

DEL PRONOMBRE QUIS Ó . uz, Y SUS COMPUESTOS.

Número singular.
N. Quis, ó Qui, Qux, Quod, d Quid.
G. Cujus. D. Cui.
Ac. Quem, Quam, Quod, ó Quid.
Ab. á Quo, Qua, Quo, ó Qui.

Número plural.
N. Qui, Que, Qux.
G. Quórum, Quórum, Quorum.
D. Queis, ó Quibus. Ac. Quos, Quas, Qux.
Ab. á Queis, ó Quibus.

Nota. Quis y Quid unas veces son Interro-
gativos, como Quis vznit? ¿Quién viene? Quid
qu^erit? ¿Qué busca? Otras son Indefinitos, co-
mo Nescio quin veniat, no sé quién viene; Nescio
quid quierat, no sé qué busca.

Los compuestos de Quis son diez. En los cinco
primeros se antepone Quis , y se forman de las
partículas na,n, piarn, quarn , quit y que ; los otros
cinco en que Quis se pospone, se forman de ali,
ec, ne, nuin, y si.
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Compuestos en que Quis se antepone.

N. Quisnam, Qua:nam, Quodnam, ó Quidnam.
G. Cujusnam. D. Cuinam &c.
N. Quispiam, Quxpiam, Quodpiam, ó Quidpiam.
G. Cujuspiam. D. Cuipiam &c.
N. Quisquam, Quxquam, Quodquam, ó Quidquam.
G. Cujusquam. D. Cuiquam &c.
N. Quisquis, Quxqux, Quodquod, ó Quidquid.
G. Cujuscujus. D. Cuicui &c.
N. Quisque, Queque, Quodque, ó Quidque.
G. Cujusque. D. Cuique &c.

Compuestos en que Quis se pospone.
N. Aliquis, Alíqua , Aliquod, ó Aliquíd.
G. Alicujus. D. Alicui &c.
N. Ecquis, Ecqua, ó Ecqua:, Ecquod, ó Ecquid.
G. Eccujus. D. Eccui &c.
N. Nequis, Nequa, Nequod, ó Nequid.
G. Necujus. D. Necui &c.
N. Nuinquis, Numqua, ó Numqux , Numquod,

ó Numquid.
G. Numcujus. D. Numcui &c.
N. Siquis, Síqua, Siquod, ó Siquid.
G. Sicujus. D. Sicui &c.

Nota. Los compuestos en que Quis se pospone
tienen la terminacion neutra del Nominativo y
Acusativo del Plural en a: v. gr. Aliqui, aliquce,
aliqua, y asi los lemas.

Compuestos de Qui.
Los compuestos de Qui son cuatro, y en ellos

va siempre antepuesto. Sus Partes son : Cumque,
Dam, Libet, y Vis.
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N. Quicumque, Quxcumque, Quodcumque.
G. Cujuscumque. P. Cuicumque &c.
N. Quidam, Qua'dam , Quoddam, ó Quiddam.
G. Cujusdam. D. Cuidara &c.
N. Quilibet, Qu elibet, Quodlibet, ó Quidlibet.
G. Cujuslibet. D. Cuilibet &c.
N. Quivis, Quxvis, Quodvis, ó Quidvis.
G. Cujusvis. D. Cuivis &c.

Nota. Hay tambien algunos Compuestos de
otros Compuestos, como Unusquisque de Unus y
Quisque; Ecquisnarn de Ec y Quisnam, y asi otros.

DEL VERBO.

Su division y accidentes.

Verbo es una parte de la Oracion , que se con-
juga por modos y tiempos. Divídese en Activo y
Pasivo : Activo es el que significa accion , ya sea
transitiva como Amo , Veneror, ya intransitiva
como Sedeo, Nitor : Pasivo es el que significa
pasion, como Amor, Vapulo.

Todo Verbo que significa accion intransitiva
se llama comunmente Neutro. El que acaba en
or , y significa solamente accion , se llama Depo-
nente; pero significando accion y pasion , se lla-
ma Comun. Hay tambien Verbos llamados Imper-
sonales, porque de ordinario solo se conjugan
por las terceras personas , como Decet, ebat , y
otros ; todo lo cual se debe tener presente para
la Sintaxis.

Las Personas son tres: Ego primera de Singu-
lar , y Nos de Plural ; Tu y Vos segunda ; lile
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e Illi, y los demas Nombres y Pronombres tercera.
£ui , que, quod , é I pse , ipsa , ipsutn , pueden
convenir á todas tres Personas.

Los Modos mas comunes son cuatro: Indica-
tivo, Imperativo, Subjuntivo é Infinitivo.

Los l iempos son seis: Presente, Pretérito im-
perfecto , Pretérito perfecto , Pretérito plusquam-
perfecto, Futuro imperfecto y Futuro perfecto.

Las Raíces son tres: Presente , Pretérito per-
fecto de Indicativo de Activa, y Supino. Del Pre-
sente se forman todos los Presentes, é Imperfec-
tos y Futuros en dus. Del Pretérito todos los
perfectos y Plusquamperfectos de Activa. Del Su-
pino el Futuro en rus y el Participio de Pretérito.

CONOCIMIENTO Y FORMACION DE TIEMPOS LLANOS.

Indicativo.

El Presente de Indicativo se conoce en co-
sa que estamos haciendo al presente, como yo
amo, yo leo: no se forma, porque es raíz de for-
macion (1).

El Pretérito imperfecto se conoce en la termi-
nacion ha ó is , como yo amaba, yo leía: fórma-
se del Presente de este modo: atrio, la o en abam,
amdbam : lego , la o en ebam , legébam.

El Pretérito perfecto se conoce en cosa pasa-

(t) A estos romances estoy, quedo , ando y voy no les
corresponde nada en latin. Por tanto decimos: Yo amo, es-
toy, quedo, ando y voy amando, Ego amo; y asi en los
demas tiempos y personas.
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da, como yo amé ó he amado; yo leí ó he leido;
no se forma, porque es raíz de fJrmacion.

El Pretérito plusquamperfecto se conoce en es_
te romance habia, como yo habla alnado; yo habla
leido: fórmase del Pretérito de este modo: amavi
la i en eran, amáveram ; legi la i en cram, légeram.

El Futuro imperfecto se conoce en cosa que
está por venir, como yo amaré; yo leeré: fórmase
del Presente de este modo: amo la o en abo, amd-
bo; lego la o en am, legam.

El Futuro perfecto se conoce en este romance
habré, como yo habré amado; yo habré leido: for-
mase del Pretérito de este modo: amavi la i en
ero, amívero; legi la i en ero, lépero.

Imperativo.

El Imperativo se conoce en cosa que manda,
como ama tú ; lee tú: fórmase del Presente de es-
te modo: amo la o en a ó en ato, ama, vel amdto;
lego la o en e ó en ito, lege, vel légito.

Subjuntivo.

El Presente de Subjuntivo se conoce en una de
estas tres terminaciones e, a, ó ea, como yo ame,
yo oiga, yo lea: fórmase del Presente de este modo:
amo la o en em, amem; lego la o en am, legam.

El Pretérito imperfecto se conoce en estas tres
terminaciones ra, ria y se, como yo amara, ama-
ría y amase; yo leyera, leería y leyese:  fórmase
del Presente de este modo : amo la o en arem,
amdrem; lego la o en ercm, légerem.
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El Pretérito perfecto se conoce en este roman-

ce haya , como yo haya amado ; yo haya leido:
fórmase del Pretérito de este modo: amávi la i
en erim , am.áverim ; lei la i en erim, légerim.

El Pretérito plusquamperfecto se conoce en es-
tos tres romances hubiera, habria y hubiese, co-
mo yo hubiera, habría y hubiese amado; yo hu-
biera, habría y hubiese leido : fórmase del Preté-
rito de este modo: amavi añadiéndole ssem, ama-
visten;; legi añadiéndole ssern, legissem.

El Futuro de Subjuntivo se conoce en re ó hu-
biere, como yo am.íre ó hubiere amado; yo leye-
re ó itul'iere leido: fórmase del Pretérito de este
modo: amavi la i en ero , amávero ; legi la i en
ero, légero.

Infinitivo.
La formation de las voces de Infinitivo, y de los

Participios, se enseñará por la viva voz.
Nota. El Infinitivo no tiene Persona ni Nú-

mero determinado; y así con una sola termi.-
nacion se aplica á todo Nombre ó Pronombre de
cualquiera Persona y Número que sea: v. gr. Vi-
deo te legere, et fratres tuos audire: Veo que tú
lees, y que tus Hermanos oyen.

Conocimientos de los tiempos con de.

El Presente de Indicativo se conoce en tengo de,
ó he de, como yo tengo de, ó he de amar.

El Pretérito imperfecto en habla de.
El Pretérito perfecto en hube de , 6 hube de haber.
El Pretérito plusquamperfecto en había de haber.
El Futuro imperfecto en habré de.

4
UNIVERSIDAD DE HUELVA 2010



50 	 Etimología.
El Futuro perfecto en.habré de haber.
El Presente de Subjuntivo en haya de.
El Pretérito imperfecto en hubiera, habria y hu-

biese de.
El Pretérito perfecto en haya de haber.
El Pretérito plusquamperfecto en hubiera, habria

y hubiese de haber.
El Futuro de Subjuntivo en hubiere de haber.
Estos tiempos se conjugan por el futuro en rus en

activa, y por el en das en pasiva y tiempos de
Sum, es, fui.

CONJUGACIONES DE LOS VERBOS.

Conjugacion es la variacion de las terminacio-
nes del Verbo por sus modos, tiempos y personas.
Las Conjugaciones regulares de los verbos son
cuatro. La primera tiene la segunda persona del
Presente de Indicativo en as, y el Infinitivo en
are largo, como Amo, Amas, Amare: la segunda
en es, y el Infinitivo en ere largo, como ll'lóneo,
B'lones, Monére: la tercera en is, y el Infinitivo
en ere breve, como Lego, Legis, Légere: la cuarta
en is, y el Infinitivo en ire largo, corn Audio,
Audis, Audire. Mas para mayor claridad espon-
drémos antes la Conjugacion del Verbo Sum.

CONJUGACION DEL VERBO SUM.

El Verbo Sum significa ser, estar, haber ?c.
Llámase Substantivo porque significa la substan-
cia y existencia de las cosas, y Auxiliar porque
ayuda al Verbo Pasivo á componer sus Tiempos.
Conjúgase del modo siguiente,
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